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DICIEMBRE 2024

La calendarización en el deporte: 
cómo cuidar a sus protagonistas 

y el negocio alrededor

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Publicada y en pleno proceso de venta de 
las bases para participar del llamado se 
encuentra la iniciativa. Faenas se inicia-
rían durante el segundo semestre de 2024.  

EFE abre licitación para 
construir paso bajo 
nivel en cruce Santa 
Sofía de Chiguayante

CIUDAD PÁGS.6-7

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Por primera vez una 
mujer asumirá la 
presidencia regional 
de la DC en el Biobío
Se trata de María Carolina Inostroza, quien 
desde sus 14 años milita en el partido. 
Además, es concejala por Penco.

POLÍTICA PÁG.4

Copago Cero: ahorro 
promedio por persona es 
de $115 mil en el Biobío

DETALLÓ LA MINISTRA (S), ANDREA ALBAGLI

La Ministra de Salud (s), Andrea 
Albagli, entregó detalles tras el 
primer año de la medida. “Es una 
iniciativa presidencial que desde 

el 1 de septiembre de 2022 con-
cretó la gratuidad total para los 
más de 16 millones de usuarios de 
Fonasa en la modalidad de aten-

ción institucional. Esto quiere 
decir que todas las personas que 
se atienden en la red pública tie-
nen gratitud absoluta en todos los 

diagnósticos y tratamientos que 
se ofertan en nuestra red”, dijo.  
También se refirió a la postura de 
los gremios salud por los 

“Funcionarios Covid”, índices de 
vacunación en la zona, y el 
Cesfam O’Higgins de Concepción. 

De acuerdo al Ministerio de Salud, agregando que son cerca de 100 mil 500 los beneficiarios.

CIUDAD PÁGS.8-9

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Solo 1 de 55 proyectos de edificios sobre 
quince pisos ha iniciado obras en Concepción
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

EDITORIAL: EL MÉRITO DE LOS LOCATARIOS DE LENGA

Lunes 25 de septiembre de 2023, Región del Biobío, N°5578, año XVI

DEPORTES PÁGS.14-15
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SCARLETT VALDÉS  
Profesora ngeniería (e) en Gestión 
Industrial USM. 

Mientras la comunidad científica 
global ha presentado pruebas con-
tundentes sobre el cambio climáti-
co y sus efectos devastadores, algu-
nas voces optan por negar una rea-
lidad ineludible. El recién pasado 01 
de septiembre de 2023 con los votos 
de Consejeros Republicanos y la abs-
tención de RN, se rechazó el artícu-
lo en el proyecto constitucional que 
compromete al Estado a tomar me-
didas de mitigación ante los efectos 
del cambio climático. 

distintas medidas de mitigación 
como la construcción de infraestruc-
turas resistentes a estos eventos cli-
máticos, inversión en modernos sis-
temas de alerta temprana y planes de 
evacuación, inversión en fuentes de 
energías renovables, reducción de 
emisiones de gases tóxicos, la protec-
ción de ecosistemas naturales y la 
preservación de la biodiversidad son 
urgentes para proteger a la comuni-

dad local, la economía, el medio 
ambiente y avanzar hacia un 
turismo sostenible que permi-

ta educar y concientizar a la po-
blación sobre el gran desafío de res-
guardar el futuro de nuestra amada 
Región. 

El negacionismo sobre el cambio 
climático es una actitud que no sólo 
agrava la situación y pone en riesgo 
en términos económicos y climáticos 
a Valparaíso, sino que además niega 
la responsabilidad que tenemos para 
con nuestras futuras generaciones. Es 
imperioso que todos y todas reco-
nozcamos la urgencia de actuar y tra-
bajar juntos y juntas para proteger el 
tesoro natural, cultural y económico 
que es la Región de Valparaíso. 

daños a la infraestructura portuaria 
y por supuesto, al turismo, pilar eco-
nómico clave para la Región. 

Es un hecho público que el pasa-
do 13 de junio, en el marco del Día 
Mundial de los Océanos y con la pre-
sencia de varias autoridades regio-
nales, incluido el Gobernador Re-
gional, se presentó el proyecto deno-
minado “Ley de Costas”, que busca 
robustecer y mejorar la gobernanza 
de las actividades en la zona cos-
tera; reducir el riesgo de de-
sastres y mejorar la resiliencia 
y capacidad de adaptación de 
los sistemas marino-costeros frente 
al cambio climático, incluyendo el 
aumento del nivel del mar, entre 
otros objetivos. 

Esto cobra mayor relevancia 
cuando en el último tiempo hemos 
presenciado eventos climáticos ex-
tremos, como sequías e inundacio-
nes, que amenazan la seguridad y 
bienestar de la comunidad local. 
Eventos   que se volverán cada vez 
más intensos, produciendo una de-
gradación del entorno natural. 

La preocupación es inminente, 
asumir un rol activo en implementar 

Negar la realidad del cambio cli-
mático y las herramientas adecuadas 
para que el Estado pueda mitigar sus 
efectos, no sólo es irresponsable, sino 
pone en un serio peligro nuestra em-
blemática Región de Valparaíso. Su 
costa pintoresca y su vida marina 
única, es particularmente vulnerable 
a estos efectos. La elevación del nivel 
del mar podría poner en peligro no 
sólo la desaparición de nuestras ve-
raniegas playas, sino que también, la 
vida de personas en áreas pobladas, 

Negar el cambio 
climático

RICARDO LEÓN  
Investigador del Centro de Energía UCSC.

A nivel mundial, las grandes po-
tencias están realizando importantes 
apuestas por restaurar sus sectores in-
dustriales, que luego de años de polí-
ticas de globalización han terminado 
por desmantelar sectores productivos 
tradicionales, con impactos impor-
tantes a las comunidades, lo que ha 
aumentado no solo la cesantía, sino 
también un sentimiento de desarrai-
go político y anti globalización. 

En Chile no somos ajenos a esta 
realidad. En los años 90, con la llega-
da de la democracia, el país se 
abrió al mundo y al comercio 
internacional propiciado por 
la globalización. La expansión 
económica se concentró en exportar 
commodities con bajo valor agrega-
do, mientras que la industria manu-
facturera nacional sufrió hasta el cie-
rre de muchas de estas empresas.  

Este fenómeno, que también se 
dio en países desarrollados, fue jus-
tificado por los expertos bajo la lógi-
ca de la eficiencia: el país debe con-
centrar sus esfuerzos productivos en 
aquellos sectores con ventajas com-
petitivas, dejando de lado activida-
des donde otros países pueden ser 
más eficientes. El resultado es que los 

sectores claves de la economía, don-
de Chile posee oportunidades y ven-
tajas relevantes de construir indus-
trias complejas. 

Instalar este tipo de políticas de 
manera exitosa es inédito en nuestra 
historia reciente. Para dejar de ser 
meros exportadores de commodities, 
debemos generar acuerdos de largo 
plazo, que no dependan del gobierno 
de turno, donde el Estado tenga un rol 
más activo, desde la coordinación de 
actores, generación de incentivos, fo-
mento al mercado local y capital hu-
mano, e incentivos a la investigación 
y desarrollo, entre otros ámbitos. 

precios de los bienes y servicios tran-
zados en el mercado son más bajos, 
beneficiando a toda la población, in-
clusive a aquellos trabajadores cu-
yas industrias debieron cerrar, a fin de 
cuentas, son ellos consumidores 
igualmente. Esta es la lógica implíci-
ta de la globalización. 

La motivación para retrotraer la ló-
gica de la globalización, subsidiando 
industrias claves tiene distintas moti-
vaciones: geopolítica, política local, 
estratégica, entre otras. No es de inte-

rés ahondar en estas razones en 
esta columna, sino más bien 
plantear la pregunta de cómo 

encajan las políticas nacionales 
de desarrollo industrial, particular-
mente las del Litio y del Hidrógeno.  

Ambas estrategias hablan explíci-
tamente de innovar en la creación 
de estas industrias, incorporando va-
lor agregado a su proceso, es decir, de 
una política de industrialización lo-
calizada. Ambas estrategias están en 
una etapa temprana de desarrollo, 
por lo que desconocemos aun los re-
cursos e incentivos que destinará el 
Estado a su desarrollo, particular-
mente, hacia el fomento a un merca-
do local. 

Ambas políticas han tenido recibi-
miento desigual, mientras que la po-
lítica de desarrollo de Hidrógeno Ver-
de, iniciada por el gobierno del Presi-
dente Piñera y en proceso de 
actualización por parte del gobierno 
del Presidente Boric, ha tenido un am-
plio consenso, la política de desarro-
llo del Litio ha recibido múltiples crí-
ticas por minimizar el rol del privado. 

Es de esperar un rechazo ante una 
mayor intervención del Estado en 
materia productiva, ante la visión 
predominante que debe ser el mer-
cado quien desarrolle la industria. 
Esta lógica debe ser revisada, para 

Nuevos paradigmas 
económicosLa ministra del Interior, Carolina 

Tohá, confirmó este domingo la salida 
de Bárbara Figueroa como Embajado-
ra de Chile en Argentina. Lo anterior lue-
go que Figueroa fuera nombrada como 
nueva secretaria general del Partido 
Comunista.  

 
 

Partido Comunista de Chile 
@PCdeChile 
“XV pleno del comité central del PC eli-
gió como presidente a Lautaro Carmo-
na y secretaria general a Bárbara Figue-
roa. Definió para inicios de  octubre la 
resolución sobre el plebiscito y para fi-
nales de diciembre inicio de XXVII con-
greso partidario”. 
 
Karol Cariola Oliva 
@KarolCariola 
“En nuestro pleno del Comité Central 
del @PCdeChile ante el fallecimiento 
de nuestro presidente Guillermo Tei-
llier, definimos a los compañeros Lau-
taro Carmona y Bárbara Figueroa 
como Presidente y Secretaria General 
respectivamente, con el fin de normali-
zar las autoridades unipersonales del 
partido hasta el próximo congreso na-
cional que comienza en diciembre. Los 
saludo en esta nueva tarea y cuentan 
con nuestro apoyo para encabezar el 
partido en las próximas tareas que nos 
hemos propuesto”. 
 
Paulina Astroza S. 
@PaulinaAstrozaS 
“Bárbara Figueroa presenta su renun-
cia a embajada. Nobleza obliga: no me 
gustó su nombramiento. Critiqué 
cuando presentó libro de  @danielja-
due  en la embajada y en cuenta oficial 
de twitter pero creo que fue una buena 
embajadora”.   
 
Cristian Bofill @cbofillr 
“PC ratifica a Lautaro Carmona como 
presidente y designa a Bárbara Figue-
roa como secretaria general”. 
 
Lorena Pizarro Sierra 
@LorenaPizarroS 
“Un saludo afectuoso a Lautaro Carmo-
na y a Bárbara Figueroa. A seguir posi-
cionándose en el lado correcto de la his-
toria. Al Partido ¡Salud!”. 
 
Sergio Torres @YouBet33 
“Bárbara Figueroa, la misma que estuvo 
involucrada en un grotesto fraude elec-
toral en elecciones de la Cut, acompa-
ñará en la directiva al presidente de la 
colectividad, Lautaro Carmona”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En la política y en los negocios una de las máximas 
más reiteradas es que en los momentos adversos 
es donde están las oportunidades, es donde apa-
recen quienes tienen esa capacidad de reinversión. 

Algo que tras la pandemia quedó mucho más arraigado en 
la gente, sobre todo en aquellos que se dedican al comer-
cio en general. 

Durante este mes, es que como cada año, se lleva adelan-
te la veda de la merluza común. Una política pública que pre-
tende generar un periodo de prohibición en vista de gene-
rar una ventana necesaria para la reproducción de la espe-
cie. Por cierto, una de las más importantes tanto a nivel 
artesanal como industrial. 

Al final de la cadena, son los locales gastronómicos cos-
teros los que ven la consecuencia natural de no contar con 
la conocida “pescada” sobre sus cocinas y mesones. Algo que 
ya está interiorizado en este negocio, pero que no deja de 
ser importante y meritorio para estos últimos. 

En el caso de Caleta Lenga los locatarios son claros en ex-
plicar que la falta de la merluza común ha llevado a una ne-
cesidad de buscar respuestas y soluciones.  

Por ejemplo, en el restaurante “Gracilaria”, Alan Pereira 
revela la manera en que decidieron hacerle frente a la prohi-
bición: dándole preferencia a la otra merluza, la austral, una 
opción que los clientes aprecian. 

“La gente la prefiere, es un pescado fresco y es más gran-

El mérito de los locatarios  
de Lenga

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Tecnología  
  
Señora Directora: 

Con preocupación observamos 
los datos del informe ‘Delincuencia 
en el transporte de bienes en las ca-
denas de suministro chilenas’ reali-
zado por Asociación de Logística de 
Chile y tres consultoras internacio-
nales, que arrojó un aumento del 
27% en el robo de mercancías en bo-
degas, puertos y carreteras, que dan 
cuenta cómo el crimen organizado 
ha permeado varias capas de nues-
tra sociedad y hoy uno de sus focos 
es la cadena logística de suministros.  

En este sentido, el avance de las 
bandas delictuales ha ido de la mano 
con una importante incorporación 
de nuevas tecnologías para lograr sus 
objetivos, en contraposición a las ins-
tituciones encargadas de la seguridad 
pública, que lamentablemente se han 
quedado rezagadas en este aspecto. 

Por lo mismo, hoy es urgente po-
tenciar una colaboración público-
privada para hacerse cargo de estos 
temas, donde uno de los focos sea 
precisamente la incorporación de 
innovaciones tecnológicas que per-
mitan anticiparse al crimen organi-
zado, y desplegar así una verdadera 
agenda de soluciones preventivas, 
que serían útiles tanto para los en-

cargados de la seguridad, como 
para las propias víctimas 

Un aspecto a trabajar, por ejem-
plo, es potenciar con tecnología la 
georreferenciación de los delitos en 
tiempo real, para identificar las zo-
nas rojas, y así como definir rutas y 
horarios más seguros para realizar 
operaciones logísticas.  

Como país debemos ir paso antes 
que los delincuentes, si queremos –
de verdad– intentar frenar una reali-
dad que desafortunadamente ya se 
instaló en Chile.  

 
Ernesto Goycoolea 
Drivin 
 
Vivienda propia  
  
Señora Directora: 

¿Sabía usted que, con las condi-
ciones actuales del mercado inmo-
biliario, una persona necesita tener 
un ingreso mínimo mensual de 
$1.600.000 para comprar una pro-
piedad de UF2.500? 

Según la encuesta suplementaria 
de ingresos publicada por el INE, el 
pasado 13 de agosto, solo el 10% de 
los chilenos tiene un ingreso mayor 
a $1.600.000. Y según datos de mer-
cado, menos del 10% de las vivien-
das en el Gran Santiago cuesta me-

nos de UF2.500 (y menos del 1% si 
consideramos viviendas de más de 
1 dormitorio). 

Si, el 90% de los chilenos tiene 
acceso a comprar solo el 10% de las 
viviendas. 

El “sueño de la casa propia” se está 
convirtiendo en una quimera para la 
mayoría de los chilenos. ¿Es mo-
mento de ir más allá y considerar al-
ternativas audaces para hacer que la 
vivienda sea realmente accesible? 
Una reforma estructural del sistema 
financiero, mayores incentivos a la 
construcción, subir los montos mí-
nimos para la compra con subsidio, 
créditos flexibles con montos dife-
renciados por edad, entre otros. 

Esta crisis exige una respuesta 
contundente. 

 
Pablo Ruiz - Tagle  
Buydepa 
 
Regionalismo 
  
Señora Directora: 

Eventos como las inundaciones y 
el “18” sirven para que nos desvie-
mos un rato de un problema grande 
y siempre vigente: la necesidad de 
fortalecer el regionalismo. 

 
Claudia Garrido

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de pero también tiene un valor más elevado”, comenta. Dis-
tinta es la estrategia en el Restaurante “Bento”, ya que du-
rante este mes se abastecen con una pequeña cantidad del 
producto congelado según relató Rubén Andrade, a cargo 
del establecimiento. 

“La gente la pide muy poco durante este mes y a quien la 
ordene, se le informa que es producto congelado y no fres-
co. La diferencia se nota, aquí en un mes normal se venden 
cincuenta platos de merluza, durante septiembre con suer-
te se venden de seis a ocho” dice. 

En el restaurante “Joselito”, Angela Bustos nos revela que 
también enfrentan la prohibición adaptando su oferta gas-
tronómica y privilegiando las alternativas frescas: “ Decidi-
mos priorizar el salmón y la reineta, por este mes no traba-
jamos con la merluza, decidimos no vender”. 

En síntesis hay todo un mérito en los comerciantes de esta 
caleta, una que sigue resistiendo los tropiezos. Es que tras 
la pandemia, cuando todo apuntaba a un nuevo ciclo, fue-
ron los mantos de humo por los incendios forestales y los 
fuertes sistemas frontales los que han ido alterando la labor 
en alza de este punto de Hualpén.

Cuando todo apuntaba a un 

nuevo ciclo, fueron los mantos de 

humo por los incendios forestales 

y los fuertes sistemas frontales los 

que han ido alterando la labor en 

alza de este punto de Hualpén.

¡
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Por primera vez una mujer 
asumirá la presidencia 

regional de la DC en el Biobío

ASUMIRÁ EN OCTUBRE
Actualmente la Democracia 

Cristiana (DC) se encuentra en 
un proceso eleccionario interno a 
lo largo de todo el país. En este 
contexto, por primera vez en las 
votaciones regionales del Biobío 
solo se presentó una lista, la cual 
fue liderada por una mujer. 

Se trata de María Carolina Inos-
troza, de 38 años de edad, y quien 
desde sus 14 años milita en el par-
tido. Hoy se desempeña como 
concejala por Penco, y el 1 de oc-
tubre asumirá como presidenta 
regional de la DC en el Bio-
bío.“Nunca ha habido una presi-
denta electa o de consenso. En al-
gunas ocasiones han habido mu-
jeres en el cargo pero solo por 
temas circunstanciales”, dijo Inos-
troza a Diario Concepción. 

 
Equipo regional 

El equipo regional se formó me-
diante el consenso del partido. “Por 
primera vez tenemos esta lista úni-
ca en la elección. Nuestro partido 
se caracteriza por tener una varia-
da sensibilidad interna, algunos 
son de centro izquierda y otros de 
derecha. Ante la situación actual 
del país pudimos llegar a un acuer-
do y justamente a mí me toca en-
cabezar este proyecto”, indicó.  

La concejala mencionó algunos 
de los desafíos que ha enfrentado 
en el pasado y los que seguramen-
te traerán el cargo de presidenta 
regional. “A pesar de que siempre 
he estado en el mundo político, 
esto representa un desafío para 
mí, porque soy mujer, soy mamá, 
soy concejala, militante y presi-
denta. Aunque el partido es bien 
tradicional, hemos ido avanzando 
a un nuevo escenario”.  

María Carolina describió el es-
cenario político de Chile, donde 
según su análisis  “los partidos es-
tán en crisis, debido al estallido 
social y al proceso constituyente. 
A esto se le suma la desconfianza 
que tiene la población sobre noso-
tros, por causa de sucesos como el 
Caso Fundaciones”.  

Por otro lado, realizó una valo-
ración de lo que ella cree que la 
DC proyecta en los chilenos y las 
chilenas. “Nuestro partido es tra-
dicional y representa lo que fue-
ron los 30 años del Gobierno de la 
Concertación. Ahora estamos 
volviendo a ser valorados, sin em-
bargo sigue siendo un escenario 
complejo para los militantes po-
líticos relativamente tradiciona-
les y además que tiene una carga 
valórica”. Añadió que “es el mo-

Se trata de María Carolina 
Inostroza, quien desde sus 14 

años milita en el partido.

FOTO: FACEBOOK MARÍA CAROLINA INOSTROZA CONCEJALA DE PENCO

manifestó que “el machismo mu-
chas veces lo veo y en ocasiones, 
lamentablemente, las mujeres 
también caemos en esas prácticas 
con el fin de competir de igual a 
igual”.  

Antonia Ortiz Hormazábal 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mento de que el partido renueve 
sus liderazgos”.  

Además, relató una experien-
cia que vivió hace unos años atrás. 
“Estaba en un proceso de elec-
ción interna de la DC y hace poco 
había tenido a mi hija y muchos 
camaradas me preguntaban: ‘¿Por 
qué estás acá y no estás con tu 

hija?’. Lamentablemente, a las 
mujeres nos cuestionan en la po-
lítica por nuestro rol materno, 
pero eso no le pasa a los hombres, 
porque nadie cuestiona su traba-
jo ni su rol de padre”.   

El análisis finalizó con una eva-
luación del machismo que se vive 
en la política chilena, al respecto 

“Nuestro partido se caracteriza por tener una variada sensibilidad 
interna, algunos son de centro izquierda y otros de derecha. 
Ante la situación actual del país pudimos llegar a un acuerdo y 
justamente a mí me toca encabezar este proyecto”.
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ADJUDICACIÓN DE LAS OBRAS SE REALIZARÁ EN FEBRERO DEL PRÓXIMO AÑO Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) acaba de publicar el lla-
mado para participar de la licita-
ción para la construcción de un paso 
bajo nivel en el cruce Santa Sofía, en 
Chiguayante.  

Se trata del inicio del proceso que 
busca dar una solución a la conges-
tión vial que se produce en distintas 
horas debido al paso tanto del servi-
cio de trenes de pasajeros como el de 
carga. 

La información fue confirmada 
por el municipio desde donde hace 
una década se impulsa la concre-
ción de este proyecto, como lo sos-
tuvo el alcalde,  Antonio Rivas. 

“El 10 de septiembre fue publicada 
la Licitación del Proyecto ‘Obras de  
Construcción Cruce vehicular Bajo 
Nivel Santa Sofía y cruce vehicular a 
nivel Pinares’ (...) es un proyecto en el 
cual venimos trabajando hace varios 
años, y que beneficiará no sólo a Chi-
guayante, sino a toda la Región del 
Biobío”, señaló la autoridad. 

 
Cronograma licitación 

De acuerdo a la información que 
EFE tiene disponible en su sitio web, 
en la actualidad se encuentra en la 

EFE abre licitación para 
construir paso bajo 
nivel en cruce Santa 
Sofía de Chiguayante

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Publicada y en pleno proceso de venta de las bases para 
participar del llamado se encuentra la iniciativa. Faenas se 
iniciarían durante el segundo semestre de 2024.  

DE CRUCE A NIVEL a paso 
soterrado. Esa será la 

transformación en 
Chiguayante dentro de tres 

años, aproximadamente.

consultas sobre el proceso, lo que se 
extenderá hasta el 7 de noviembre, 
para que a contar del 24 del mismo 
mes y hasta el 1 de diciembre recibir 
las boletas de garantía de seriedad de 
la oferta. 

Luego, el día 7 del último mes del 
presente año, se recibirán los sobres 
con las ofertas técnicas y económi-
cas, pero será sólo el 26 de diciembre 
cuando se abran las correspondien-
tes a las propuestas que detallan 
cuánto es el costo que los potencia-
les interesados le dan a la construc-
ción del paso desnivelado.  

Finalmente, EFE estima que adju-
dicará la materialización del pro-
yecto en febrero del próximo año, 
esperando firmar contrato con la 
empresa seleccionada en abril de 
2024. 

 
Cruce provisorio 

La realización de este proyecto 
contempla no sólo la construcción 
del anhelado paso bajo nivel de la lí-
nea férrea, sino que además agrega 
la construcción de un cruce proviso-
rio a la altura de calle Pinares, el que 
en términos prácticos se habilitará 
primero, para luego intervenir el de 
Santa Sofía, lo que según fuentes 
consultadas por Diario Concepción, 
ligadas al proceso, requeriría de unos 
4 meses de trabajos para quedar en 
condiciones de ser ocupado de ma-
nera temporal y segura. 

Y precisamente en esa perspecti-
va, la de la seguridad, desde el mu-

etapa de venta de bases de la licita-
ción, plazo que se extiende hasta el 
próximo 29 de septiembre. 

Tras ello, se inicia la etapa de visi-
tas a terreno para los interesados y 
el de realización y contestación de 

“Es un proyecto en el cual venimos trabajando 
hace varios años, y que beneficiará no sólo a 
Chiguayante, sino a toda la Región del Biobío”. 
 
Antonio Rivas, alcalde de Chiguayante.
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EVITAR EL ENCUENTRO entre los vehículos particulares y de pasajeros con el tren es lo que se busca en Chiguayante.

Hora de definiciones 
Parte de esas decisiones se cono-

cerán en la próxima sesión de la 
mesa Más Movilidad que debería 
realizarse a comienzos de noviembre 
próximo, instancia que es liderada 
por el subsecretario de Transportes, 
Jorge Daza y donde participan el Mi-
nisterio de Transportes, Vivienda y 
Urbanismo, Obras Públicas, Me-
dioambiente, Hacienda y Desarrollo 
social.  

Junto a ellos, también están inte-
grados la Delegación Regional, el 
Gobierno Regional y dependiendo 
de los temas que se aborden se con-
voca a los municipios de Coronel, 
San Pedro de La Paz, Concepción, 
Hualpén, Chiguayante, Talcahuano 
y Penco. 

Hay recordar que este espacio tie-
ne como objetivo impulsar la mate-
rialización de una veintena de pro-
yectos viales y de transportes como 
los corredores para la locomoción 
colectiva en la Ruta 160, Ruta 150 y 
Autopista Concepción-Talcahuano, 
y además el avances en las etapas de 
diseño y llamados a licitación de una 
decena de proyectos como la Ruta 
Pie de Monte, la extensión del Bio-
trén a Penco y Lirquén entre otros. 

En el caso de la construcción del 
paso bajo nivel Santa Sofía, este no 
requiere ingresar al Sistema de Eva-
luación Ambiental, algo que se bus-
ca replicar en los al menos 7 pasos 
soterrados que se estima se requie-
re construir paralelos a la Ruta 160.

nicipio de Chiguayante se destacó el 
aporte que será para la comunidad 
de la zona el contar con este tipo de 
nueva infraestructura vial.  

“Este soterramiento, al igual que 
el cruce a nivel en Pinares, vienen, 
por un lado, a conectar nuestra ciu-
dad que está dividida por la línea fé-
rrea, y por otro, y lo más importan-
te, a evitar accidentes como el ocu-
rrido hace unas semanas en San 
Pedro de la Paz, lo que sin duda es 
algo que no queremos que se vuelva 
a repetir”, resaltó el alcalde. 

 
Financiamiento Gore 

Hay que recordar que este pro-
yecto cuenta con una inversión con-
junta entre EFE y el Gobierno Regio-
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Para febrero del próximo año 
estima EFE que completará 
el proceso para determinar 
la empresa que construirá el 
paso desnivelado. 

Adjudicación
2024

Según el cronograma de EFE 
para esa fecha este aspecto 
debería estar resuelto, lo 
que permitiría pensar en 
inicio de obras durante el 
segundo semestre de 2024. 

Contrato abril del 
próximo año

EL ACTUAL PASO peatonal de la línea férrea de calle Pinares se convertirá provisoriamente en un cruce vial.   

Aprendizaje 
El inicio formal de este proceso va 

a permitirá recolectar experiencia y 
servirá como ejercicio para lo que 
debiera ser la materialización de una 
serie de pasos bajo nivel de la línea 
férrea, en el tramo que une Concep-
ción con Coronel, particularmente 
en la comuna de San Pedro de La 
Paz, donde existen una serie de ini-
ciativas que desde el punto de vista 
“administrativo” van mucho más 
atrás que el de Chiguayante. 

De hecho, el mismo EFE tiene sus-
crito con el Gore un convenio de 
programación por un total de $60 
mil 378 millones y que busca apor-
tar financiamiento para 14 iniciati-
vas, entre ellas, la construcción de 
dos de estos pasos soterrados. 

Originalmente, se trataría de los 
ubicados en el cruce ferroviario de 
Diagonal Biobío y el de Lomas Colo-
radas, ambos en los extremos norte 
y sur de la comuna Sampedrina, pero 
dado lo ocurrido con el accidente de 
tránsito en el cruce Boca Sur y la de-
cisión de la propia Empresa de ferro-
carriles del Estado de querer sumar 
al ministerio de Obras Públicas a los 
proyectos de construcción de pasos 
bajo nivel como forma de agilizar y 
aprovechar la experiencia en la ma-
terialización de este tipo de infraes-
tructura vial, es que habrá que espe-
rar precisamente si el MOP se suma 
a esta iniciativas, lo que podría ha-
cer cambiar los cruces ferroviarios 
donde finalmente se priorizaría para  
desnivelar, realizando estos pasos 
viales soterrados.  

 

nal, a través del Fondo de Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr) y que 
originalmente había sido aprobado 
en diciembre de 2020, pero que tras 
el alza en los precios registrados con 
la pandemia se debió solicitar un 
aumento en el monto asignado. Fue 
así como en agosto del año pasado 
el Consejo Regional aprobó de ma-
nera unánime el incremento del 
aporte realizado, pasando de $2 mil 
700 millones a $5 mil 900 millones, 
en una iniciativa que tendrá una in-
versión de $10 mil 500 millones y 

que se estima requerirá alrededor 
de 24 meses de trabajo.  

“Esta obra refleja el crecimiento 
que proyectamos al inicio de nues-
tra administración, el cual sumado 
al cruce 8 oriente, la construcción de 
la costanera Concepción - Pascual 
Binimelis, y la futura extensión Chi-
guayante - Hualqui, sin duda evi-
dencia la gestión exitosa entre los di-
versos actores que trabajaron para 
que esta iniciativa se hiciera reali-
dad”, comentó Rivas.  
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La subsecretaria de Salud Públi-
ca y Ministra de Salud subrogante, 
Andrea Albagli, estuvo de visita en 
la Región del Biobío junto a otros 
cinco secretarios de Estado, ade-
más de la Subsecretaria de la Secre-
taría General de Gobierno, Nicole 
Cardoch. En la oportunidad, die-
ron cuenta de varios temas relevan-
tes a nivel nacional, como Reforma 
de pensiones y nuevo Pacto Fiscal.  

En diálogo con Diario Concep-
ción, Albagli se refirió también a 
asuntos locales, como los niveles 
de vacunación justo al término del 
invierno, la esperada reubicación 
del Cesfam O’Higgins cuya última li-
citación fue declarada desierta, y 
la espera en la zona por parte de Ser-
vicios de Salud y gremios para cono-
cer el destino de los trabajadores a 
honorarios, quienes serían en gran 
parte desvinculados de manera de-
sescalada desde este fin de mes. 

-¿Cuál es el balance a un año de 
la implementación del Copago 
Cero? 

-Copago Cero es una iniciativa 
presidencial que desde el 1 de sep-
tiembre de 2022 concretó la gratui-
dad total para los más de 16 millo-
nes de usuarios de Fonasa en la mo-
dalidad de atención institucional. 
Esto quiere decir que todas las per-
sonas que se atienden en la red pú-
blica tienen gratitud absoluta en 
todos los diagnósticos y tratamien-
tos que se ofertan en nuestra red. En 
un año de funcionamiento pode-
mos ver ya que a nivel país se han be-
neficiado un millón de personas, lo 
que refleja un ahorro total de 100 
mil millones de pesos con un aho-
rro promedio por persona de 100 
mil pesos. En Biobío, eso se tradu-
ce en un total de 100 mil 500 bene-
ficiarios que tienen un ahorro total 
de 11 mil 600 millones de pesos y 
con un ahorro promedio por perso-

Copago Cero: alcance en Biobío 
es de100 mil 500 usuarios con 
promedio de ahorro de $115 mil

FOTOS: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

La Ministra de Salud (s)Andrea Albagli, de visita en Concepción, entregó detalles 
tras el primer año de la medida. También se refirió a postura de gremios por los 
“Funcionarios Covid” que comenzarían a dejar sus puestos desde este mes, 
además  habló de vacunación en la zona, y el Cesfam O’Higgins.

na de 115 mil pesos. Eso posiciona 
a Biobío como la segunda región 
del país con mayor monto ahorra-
do en total y la tercera en número de 
personas beneficiadas.  

-En salud mental, ¿De qué se 
tratan los diálogos que se han 
realizado y en qué se materia-
lizarán? 

-Hemos realizado 18 diálogos en 
las 16 regiones del país y todos es-
tos diálogos en conjunto han reuni-
do a más de 2 mil 200 personas. Lo 
que hemos querido hacer es resca-
tar la experiencia de las personas, 
considerando la diversidad de nues-
tra ciudadanía, personas de dife-
rente edad, de diferentes territo-
rios. Hemos hecho diálogos especí-
ficos en zonas rurales, hemos 
incorporado a la ciudad organiza-
da como también a la ciudad no or-
ganizada. Hicimos un esfuerzo tam-
bién de convocar a distintos grupos 
de mayor vulnerabilidad como por 
ejemplo a diversidad sexo genéricas, 
población migrante, cosa de poder 
rescatar la diversidad de expectati-
vas y necesidades que tienen las 
personas en salud mental.  

En general, hemos ordenado la 
conversación en torno a cómo cui-
dar la salud mental en espacios dis-
tintos a la atención de salud. Tam-
bién hemos conversado en torno a 
cómo mejorar la atención misma de 
salud mental, cómo proteger los de-
rechos de las personas con proble-
mas graves y por último cómo res-
guardar el derecho de las personas 
con problemas graves de salud 
mental y persistentes en la inclusión 
social.  

Esto en lo que se va a traducir es 
en un proyecto de ley que vamos a 
presentar al Congreso a fines de oc-
tubre que, por un lado, quiere me-
jorar la regulación actual que está 
en la ley 21.331 promulgada el 2021, 
que lo que hace es regular los dere-
chos de las personas en el acceso a 
salud mental, además de incorpo-
rar este componente de la integra-
lidad de la promoción de la salud 
mental pensando en los determi-
nantes sociales cotidianos. 

- ¿Y en el Biobío? 
-En la Región el diálogo se hizo el 

5 de septiembre y participaron cer-
ca de 80 personas con representan-
tes de los consejos de la sociedad ci-
vil de salud mental y de organizacio-
nes de diversidad sexo genérica 
personas en situación de discapaci-
dad, adolescentes, mujeres, perso-
nas mayores, especialistas y edu-
cadores, entre otros. 

-Al término de la alerta sani-

78,9%
de cobertura contra la 
influenza tuvo la Región.
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Covid podría dejar sus 
funciones durante este mes, 
a nivel regional.

de la dotación
40%

Todavía no hay mayores 
detalles sobre este punto.

De acuerdo al 
Ministerio

depender de la realidad de cada ser-
vicio y es algo que está gestionando 
cercanamente la Subsecretaría de 
Redes Asistenciales. La desescalada 
específica es algo que no sé en de-
talle ahora.  

-¿Qué hay de la postura de va-
rios Servicios de Salud, que he-
mos consultado, quienes dicen 
que lo ideal sería mantener gran 
parte de estos trabajadores para 
suplir brechas? 

-Creo que cualquier persona que 
trabaja en el sector salud estaría 
muy contenta y con la esperanza de 
poder mantener un sistema de sa-
lud siempre lo más robusto posi-
ble. Lo mejor sería poder tener a 
todas estas personas y más aún 
pero, para eso, se requieren recur-
sos. Para poder mantener a perso-
nas contratadas, se requieren re-
cursos y la razón por la cual tenía-
mos esos recursos era por la Alerta 
Sanitaria. Por eso nuevamente lle-
gamos al tema de la importancia de 
tener un Pacto Fiscal. Si tuviése-
mos un Pacto Fiscal que nos permi-
ta recaudar más para vivir mejor y 
para responder a la expectativa de 
las personas, podríamos mantener 
la dotación de la red de salud de 
manera constante.  

-Gremios señalan que este 25 
de septiembre es fecha clave 
para la entrega de una respues-
ta desde el nivel central, ¿Habrá 
novedades? 

-Eso está aún en conversación. 
Estamos recién comenzando la dis-
cusión presupuestaria para 2024. 
No podemos anticipar ninguna fe-
cha en la que podamos tener certe-
zas absolutas.  

-¿Hay un número regional de la 
cantidad de personas que deja-
rían sus puestos de trabajo? 

-Tampoco tenemos el detalle por 
ahora. Como digo, es una desesca-
lada que va a empezar progresiva-
mente y según la realidad local, así 
que eso es algo que se tendrá que 
gestionar en cada servicio de salud.  

-¿Se hará una nueva licitación 
para la reubicación del Cesfam 
O’Higgins luego de ser declarada 
desierta la última? 

-Eso es lo que corresponde ha-
cer ahora. Una vez que tenemos 
una licitación que ha sido desier-
ta por ausencia de oferentes, en-
tonces lo que corresponde es ha-
cer una nueva licitación para po-
der avanzar con este proyecto que 
sabemos que es muy importante 
para las personas. 

-¿Se hará una reevaluación de 
montos? 

-Es parte de las cosas que hay que 
evaluar. Los equipos están traba-
jando en rediseñar un nuevo proce-
so que nos permita tener éxito en la 
reposición.

taria, solo 300 mil se habían va-
cunado con quinta dosis en Bio-
bío, ¿Cómo mantener la inocu-
lación? 

-En el invierno se le entrega a las 
personas dos vacunas: contra la in-
fluenza y contra el Covid-19. Contra 
la influenza alcanzamos una cober-
tura de un 79% con 7 millones de 
personas inmunizadas. En la región 
eso también es de un 78,9% con 603 
mil 600 personas inmunizadas. Fue 
un invierno muy difícil en términos 
de transmisión viral y esto permitió 
que no se reflejara en pérdidas de 
vida en comparación con otros 
años, porque la mortalidad fue me-
nor este año en comparación con 
años previos a la pandemia. 

En términos de la vacuna por Co-
vid-19, nos enfrentamos a un desa-
fío adicional porque, por un lado, 
por motivos objetivos cuantitati-
vos en que realmente el riesgo de te-
ner una enfermedad grave por Co-
vid-19 este año era muchísimo me-
nor porque ya teníamos la 
población tiene una cobertura. Por 
otro lado, la percepción de riesgo en 
la persona es mucho menor y eso 
hace más difícil avanzar en térmi-
nos de cobertura de vacunación. 

Nosotros dejamos disponible la 
vacuna para un grupo más amplio 
de personas e inclusive población 
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pediátrica, pero nuestro objetivo 
sanitario son aquellas personas que 
tienen más riesgo de generar enfer-
medades graves en caso de que se 
contagien y esas son las personas 
mayores de 60 años.   

En ese sentido en la Región del 
Biobío las personas sobre los 70 
años tienen un 64% de cobertura 
por Covid-19. Lo importante es de-
cir que el Covid-19 continúa circu-
lando entre nosotros y la vacuna-
ción sigue estando disponible en 
sus centros de atención primaria. 

-¿Cuál es la postura del Mi-
nisterio sobre los “honorarios 
Covid”? 

-El Covid-19 constituyó una 
emergencia sanitaria. Hay ciertas si-
tuaciones en que el nivel de riesgo 
supera la capacidad de respuesta 
del sistema. Eso fue lo que nos ocu-
rrió con la pandemia, donde no te-
níamos herramientas terapéuticas 
y estábamos teniendo un altísimo 
impacto en salud. Eso explica que se 
levante lo que se llama la Alerta Sa-
nitaria, la que permite tener facul-
tades extraordinaria como poder 
obligar a las personas a utilizar una 
mascarilla o obligar a las personas 
a cumplir con ciertos aforos en es-
pacios cerrados, así como manda-
tar a las personas a permanecer en 
sus casas. Además, permite contar 

con recursos adicionales para poder 
fortalecer todas las capacidades del 
sistema, como en el caso de las re-
des asistenciales para aumentar la 
dotación de personas. Lo que eso 
significa es que una vez que la situa-
ción epidemiológica comienza a 
mejorar y el nivel de riesgo comien-
za a disminuir siendo concordante 
con la capacidad de respuesta habi-
tual del sistema de salud, eso enton-
ces por consecuencia implica que 
tiene que volver a reajustarse el sis-
tema a sus recursos previos. 

Dicho eso, incluso si es que com-
paramos la dotación actual de la 
red asistencial en todo el país en 
términos de recursos humanos, 
con los recursos humanos disponi-
bles las redes de salud el 2019, hay 
un aumento de la dotación de ma-
nera estable en un 35%. Es decir, in-
cluso por la desescalada que se que 
se comenzará por los trabajado-
res y trabajadoras de la salud, aún 
así tenemos hoy un sistema de sa-
lud que está más fortalecido en tér-
minos de dotación de recursos hu-
manos a lo que estaba previo la 
pandemia. 

-¿Esa escalada es de un 40% en 
septiembre y un 60% dentro de 
los restantes en octubre? 

-Es muy pronto para poder entre-
gar un detalle preciso, porque va a 
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Leonor Mascayano, 
calles con alma de acero

EN LA COMUNA PUERTO

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.

Es parte del paisaje que aglomera el sector de Las 
Higueras de Talcahuano. Un punto de la ciudad 
altamente ligado a la actividad siderúrgica. 

VISTA AÉREA 
de Leonor 

Mascayano.

LAS 
MASCOTAS 

son habituales 
en el espacio 

público.

ESTRECHAS  
calles del sector.

LOS HOGARES 
típicos del 
barrio.
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Si estás buscando trabajo no pue-
des perderte la Feria Laboral gratui-
ta organizada por el Sence Biobío, 
que se realizará pasado mañana, 
miércoles 27 de septiembre en la Pla-
za de Los Tribunales de Concep-
ción, desde las 10:00 hasta las 16:00 
horas. 

En esta gran instancia las personas 
que asistan podrán postular a alre-
dedor de mil puestos de trabajo, 
ofrecidos por 20 empresas regiona-
les de diversos rubros, entre los que 
destacan actividades pesqueras, 
operarios, personal de aseo, ingenie-
ros en control y procesos, construc-
ción, manipulación de alimentos, 
servicio, entre muchos otros. 

Daniel Jana, director regional del 
Sence, se refirió al sentido que tiene 

PubliReportaje

Daniel Jana, Director regional del Sence Biobío invitó a participar en la 
jornada en que empresas regionales de diferentes tamaños, rubros y 
sectores productivos ofrecerán más de mil puestos de trabajo para 
quienes buscan un empleo o desean cambiarse del actual.

la feria, al respecto señaló, “nuestro 
fin es poder reunir en un solo lugar la 
oferta de empleos de nuestra región, 
con las personas que puedan concu-
rrir a ella. Es la conclusión de una po-
lítica pública de apoyo al empleo”.  

Asimismo, destacó que, “uno de 
nuestros principales objetivos es po-
tenciar la empleabilidad de las per-
sonas y mejorar sus trayectorias la-

ESTE MIÉRCOLES 27 DE 
SEPTIEMBRE SE REALIZARÁ 
LA FERIA LABORAL DEL 
SENCE BIOBÍO EN CONCEPCIÓN

borales, por ello durante todo el año 
trabajamos junto a las 33 Omil apa-
lancando ofertas de empleo para las 
personas. Este 27 de septiembre en 
la Plaza de Los Tribunales realizare-
mos una Feria laboral presencial que 
de alguna forma marca un hito regio-
nal, pero nuestro trabajo es perma-
nente en el área de la intermediación 
laboral, es por ello que invitamos a 
las personas a que asistan”. 

Para evitar filas y agilizar los proce-
sos de postulación a las distintas va-
cantes laborales, Daniel Jana hizo 
un llamado a inscribirse con anterio-
ridad en la página web de la Bolsa 
Nacional de Empleo (www.bne.cl). 
De todas formas, según indicó la au-
toridad, en el lugar se encontrarán 
stands para ayudar a las personas en 
este proceso.  

Además, el director señaló que se 
espera que asista un aproximado de 
cinco mil personas. De igual forma, 
para quienes tengan problemas para 
movilizarse, la feria se realizará de 
manera virtual hasta el 1 de octubre. 

Por otro lado, desde Sence Biobío, 
en colaboración la Red Omil, se im-
partirán talleres gratuitos para forta-
lecer las habilidades requeridas para 
postular a empleos, tales como, la 
confección de currículums y cómo 
enfrentar una entrevista de trabajo.

 FOTO: COMUNICACIONES PRZ.

Constituyen comisión que 
actualizará plan de manejo ambiental 
de la Península de Hualpén

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

Tendrá foco en la protección del Santuario 
de la Naturaleza, espacio de conservación 
y propagación único de flora y fauna.

Con acuerdos en torno a la protec-
ción ambiental de la Península de Hual-
pén, se constituyó la comisión que tra-
bajará en un plan de manejo para esta 
área de especies protegidas de la región 
del Biobío. 

Oscar Reicher, Seremi de Medio Am-
biente del Biobío; Javiera Matus de la 
Parra, Administradora Ejecutiva del 
Parque Museo Pedro del Río Zañartu; 
Andrés Toro, Coordinador del Depar-

tamento de Medio Ambiente y Ecotu-
rismo de la Municipalidad de Hual-
pén; Gustavo Muñoz, administrador 
del Fundo Ramuntcho y Michael Spoe-
rer, propietario Fundo Lenga; son los y 
las integrantes. 

Javiera Matus de la Parra, comentó 
que la instancia fue buscada y es positi-
vo que se haya concretado, pues a través 
de este grupo nuclear será posible “ac-
tualizar el plan de manejo de la penín-
sula, lo que va a contribuir a la seguridad 
y protección de la biodiversidad de este 

territorio. Para nosotros como adminis-
tración del Parque Museo es clave esta 
instancia, por nuestra misión de resguar-
do y educación medio ambiental”. 

El programa de trabajo para el gru-
po núcleo, durante el segundo semes-
tre, integra una serie de talleres parti-
cipativos, promovidos por la consul-
tora Fotosíntesis, en torno a la 
naturaleza de un plan de manejo, sus 
impactos y especificidades vinculadas 
al territorio. Cada taller permitirá avan-
zar en la misión del Plan de Manejo y el 
reconocimiento de objetos, amenazas 
y estándares de conservación de la Pe-
nínsula. Se espera tener una propues-
ta del documento guía a principios de 
noviembre del presente año.
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6 de abril de 2020 hasta el 1 de octubre de 2021  
estuvieron congelados los permisos de cons-
trucción por efecto de la pandemia.

Solo 1 de 55 proyectos de 
edificios sobre quince pisos ha 
iniciado obras en Concepción

HAY PLAZO DE TRES AÑOS PARA COMENZAR FAENAS

54 edificios de más de 15 pi-
sos aún no inician su construc-
ción en Concepción, esto a pe-
sar de contar con los permisos 
de edificación correspondien-
tes. Desde la Dirección de 
Obras de la municipalidad 
penquista especificaron que 
sólo un proyecto, de los 55 que 
cuentan con autorización, ha 
iniciado su proceso de obras.  

Cabe señalar que, en enero 
del 2020, la consulta ciudada-
na que se realizó en la comuna 
penquista para definir los lí-
mites de altura de los edificios 
en la ciudad dio como resulta-
do un máximo de 15 pisos. La 
indicación elegida fue incluida 
en la última modificación del 
plan regulador vigente desde 
julio de 2021. A pesar de esto, 
aún quedan estructuras por 
construirse que están sobre el 
límite establecido. 

Desde la Dirección de Obras 
del municipio se explicó que 
desde la modificación del Plan 
Regulador Comunal (PRC) que 
reguló las alturas de las edifica-
ciones en la ciudad, han ingre-
sado 2 expedientes nuevos de 
edificios y los 55 proyectos son 
los ingresados antes de ello.  

“Hay que aclarar que por 
efecto de la pandemia se con-
gelaron los plazos de construc-
ción de muchos edificios, por lo 
cual, algunos de ellos retomó a 
fines del año pasado y otros 
aún no lo han hecho, el plazo 
de 3 años se reinicia cuando se 
retoman las obras. En el caso 
de los de mayor altura los per-
misos estaban otorgados des-
de antes de la entrada en vigen-
cia de la nueva normativa, pero 
el movimiento se ve ahora por-
que estuvieron paralizados por 
más de un año” sostuvo el di-
rector de Obras de la Munici-
palidad de Concepción, Juan 
Andreoli González. 

El profesional precisó que 
desde el 6 de abril de 2020 has-
ta 1 de octubre de 2021 estuvie-
ron congelados los permisos 
de construcción por efecto de 
la pandemia. Y recordó que por 
Ley un permiso tiene 3 años 
de plazo para iniciar obras. 

En definitiva, la razón es que 
muchas empresas solicitaron 
los permisos de construcción 
al municipio penquista antes 
de que la norma entrara en vi-
gencia, por lo que sus obras 
son consideradas legales, a pe-

Se trata de construcciones con 
permisos correspondientes, y que 
datan desde antes de la actual 
norma, incluida en la última 
modificación del plan regulador, de 
julio de 2021. 

su parte, Camilo Riffo, director 
de Fundación Síntesis y urba-
nista.  

Con lo anterior, Riffo asegu-
ró que, a pesar de la decisión de 
la comunidad en la consulta 
ciudadana, “se siguió con la 
norma que era del 2006. En-
tonces ahí hay un elemento 
que es central para analizar lo 
que ocurre”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

sar de la molestia que generan 
entre distintos. 

“Tuvimos 9 meses en donde 
las comunidades y organiza-
ciones solicitaron la poster-
gación de los permisos de edi-
ficación y eso no se realizó a 
tiempo. Por lo tanto, entraron 
proyectos de edificación que 
no estaban en la voluntad de lo 
que ya había definido la co-
munidad en instancias de par-
ticipación a través de la con-
sulta municipal”, explicó, por 
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Por primera vez socias de 
cooperativas podrán postular 
al premio Inspiratec

POSTULACIONES HASTA EL 9 DE OCTUBRE

Por primera vez en su historia, las 
socias de cooperativas podrán pos-
tular al premio Inspiratec, un reco-
nocimiento que la Subsecretaría de 
Economía y Empresas de Menor Ta-
maño creó en 2016 y que busca dis-
tinguir a aquellas mujeres que se 
destaquen por su participación, de-
sarrollo e investigación en empren-
dimientos de base STEM (sigla en in-
glés de ciencia, tecnología, ingenie-
ría, matemáticas). Desde el 2022, el 
premio Inspiratec ha orientado sus 
esfuerzos para visibilizar los em-
prendimientos femeninos que es-
tén abordando los distintos desa-
fíos de sostenibilidad que tiene 
nuestro país y el mundo, en torno a 
la economía verde, la descarboniza-
ción justa, la resiliencia ante la cri-
sis climática y la sofisticación y di-
versificación productiva del país, en 
línea con el Desarrollo Productivo 
Sostenible que Chile requiere y con-
tinúa impulsando. 

Cristóbal Navarro, Jefe de la Divi-
sión de Asociatividad y Cooperati-
vas, destacó la importancia que sig-
nifica para el sector cooperativo po-
der participar en esta instancia. “Las 
cooperativas son un modelo que, 
entre otras características, tiende a 
ser sostenible, solidario y resiliente, 
tomando en su gran mayoría en 
cuenta su entorno. Sabemos que hay 
muchas socias que están liderando 
cooperativas que calzan con las ca-
tegorías que reconoce el premio Ins-
piratec, por lo que las invitamos a 
postular y con ello, no solo visibilizar 
su enorme aporte en estas áreas, 
sino también inspirar otras muje-
res, niñas y jóvenes a seguir sus pa-
sos”, señaló Navarro. 

Al respecto, la Subsecretaria de 
Economía y Empresas de menor ta-
maño, Javiera Petersen, aseguró que 
InspiraTEC permitirá ser una opor-
tunidad de visibilizar a más mujeres 
que están haciendo innovación y de-
sarrollo tecnológico en las coope-
rativas de nuestro país. 

“Sabemos que muchas cooperati-
vas son lideradas por mujeres y hoy 
InspiraTEC se convierte en una he-
rramienta para poder visibilizarlas 

 FOTO: INSPIRATEC

Se trata de un reconocimiento que la Subsecretaría de 
Economía y Empresas de Menor Tamaño creó en 2016. 

gorías: Joven Inspiradora, Empren-
dedora STEM, y Empresaria STEM. 

La primera categoría está dirigi-
da a niñas y jóvenes de séptimo a 
cuarto medio, destacadas por el de-
sarrollo de proyectos de base STEM 
en su etapa escolar. 

La segunda, a dueñas o socias de 
empresas, cooperativas o proyectos 
de innovación con base STEM, en 
etapa temprana, de pilotaje, o vali-
dación comercial, con o sin forma-
lización y hasta 5 años de antigüe-
dad desde su inicio de actividades en 
SII en primera categoría, con o sin 
ventas. Mientras que la última cate-
goría es para socias de empresas, 
cooperativas o proyectos de innova-
ción con base STEM, cuya empresa 
cuente con al menos 5 años de an-
tigüedad desde su inicio de activida-
des en el SII y potencial de creci-
miento demostrable. 

El jurado está presidido por la 
Subsecretaria de Economía y Em-
presas de Menor Tamaño, Javiera 
Petersen Muga, e integrado tam-
bién por la Subsecretaria de Relacio-
nes Económicas Internacionales, 
Claudia Sanhueza; la Subsecretaria 
de la Mujer y la Equidad de Género, 
Luz Vidal, y la Subsecretaria de Cien-
cia, Tecnología, Conocimiento e In-
novación, Carolina Gainza. 

Las postulaciones estarán abier-
tas hasta el 9 de octubre de 2023 y de-
berán ser realizadas por vía electró-
nica a través del formulario virtual 
dispuesto en el sitio web www.pre-
mioinspiratec.cl

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En agosto de 2023, el Índice de 
Costos del Transporte (ICT) pre-
sentó un aumento mensual de 0,1%, 
acumulando -2,1% en lo que va del 
año, según informó el Instituto Na-
cional de Estadísticas (INE). 

 La variación del mes se explicó, 
principalmente, por el aumento del 
grupo Recursos humanos (1,9%), 
que incidió 0,769 puntos porcen-
tuales (pp.) sobre la variación men-

Índice de Costos del Transporte 
registró  variación de 0,1%

sual del ICT general. 
 En tanto, otros servicios relativos 

al equipo de transporte registró 
nula variación mensual a un deci-
mal, con una incidencia de 0,002 
pp., mientras que, Repuestos y ac-
cesorios para el funcionamiento y 
mantención del vehículo anotó una 
variación mensual de -0,4%, con 
una incidencia de -0,038 pp. 

 Por su parte, Servicios financieros 
presentó una variación mensual de -
1,5%, con una incidencia de -0,154 pp. 

 Finalmente, Combustibles con-
signó una variación mensual de -
1,5%, con una incidencia de -0,469 pp.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Reportes
del Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE).

y ser referentes para niñas y para jó-
venes. Nuestro país tiene que cerrar 
las brechas de participación en el 
mundo STEM, lo que ayudará a ge-
nerar soluciones innovadoras para 
los desafíos que vienen”, aseguró la 
Subsecretaria. 

La convocatoria del premio Inspi-
raTEC 2023 está dirigida a perso-

nas de género femenino chilenas o 
extranjeras, con un mínimo de dos 
años de residencia en Chile, que sean 
fundadoras, partícipes o socias de 
proyectos o emprendimientos de 
base STEM. 

 
Categorías y postulación 

Se premiarán las siguientes cate-
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¿Qué jugadores entran en esta 
condición? Cualquiera que haya dis-
putado al menos uno de los últimos 
tres Juegos de las Estrellas o haya 
sido seleccionado a cualquiera de los 
últimos tres equipos ideales de la 

NBA (se eligen tres quintetos 
al finalizar cada año). 

ra que juegues”. 
En el mismo Estados Unidos, en el 

encuentro que disputó el pasado 
miércoles el Inter de Miami con To-
ronto, Lionel Messi salió a 37 minu-
tos por un problema muscular. Mu-
cho público se fue de inmediato del 
estadio, en algo que ha sido habitual 
desde que la “Pulga” llegó a la MLS: 
gran parte de los aficionados van a 
verlo a él, no el partido, y si no está 
en cancha no van o dejan el recinto 
apenas lo cambian. Por ello, se ha 

tratado de tener un calendario lo 
más flexible posi-

Escolar y UniversitarioTD
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L
a NBA debe ser uno de 
los deportes que tiene el 
calendario más exigen-
te en el mundo. 82 en-
cuentros de fase regular 

que se disputan en poco más de 
seis meses -ahora se añadirá una 
copa entre medio, pero que sólo 
agregará un encuentro más a quie-
nes jueguen la final-, con viajes y 
giras de visitante que, para “ahorra 
tiempo”, implican disputar a ve-
ces tres encuentros en cuatro días.  

En el último tiempo, varios equi-
pos han optado por darle descanso 
a sus principales estrellas, de tal 
manera que no exista una sobre-
carga física como pasaba antes, 
donde a menos que se demostrara 
una lesión nadie podía ausentarse 
a un partido. Sin embargo, ese ma-
nejo ha desembocado en ausencias 
más largas de lo normal de quienes 
hacen, muchas veces, que una per-
sona pague una entrada. Lo mis-
mo ocurre con las transmisiones 
por TV, pues los juegos que se les da 
una mayor importancia pueden 
perderla en caso que no esté presen-
te una de las figuras centrales de un 
equipo.  

Con el fin de combatir esto, el Co-
mité de Propietarios de la NBA apro-
bó nuevas regulaciones para el ma-
nejo de cargas de las estrellas. Medi-
das se suman a las implementadas 
en el nuevo acuerdo co-
lectivo (CBA) en-
tre la liga y la 
Asociación 
de Jugadores 
(NBPA), don-
de se deja en 
claro que un 
jugador no 
puede califi-
car para los 
premios indivi-
duales de final de tem-
porada si no ha disputado, 
como mínimo, 65 de los 82 
encuentros de tempora-
da regular. 

Entre estas nue-
vas disposiciones se 
encuentran: prohibi-
ción de descansar a dos 
jugadores estrella en un mis-
mo juego; negativa de darle des-
canso a cualquier estrella en en-
cuentros de TV nacional o de La 
Copa que partirá a mitad de tempo-
rada; mantener un balance entre 
las ausencias de un duelo en casa y 
de visita (si se saca de la rotación, 
privilegiar los de local, no aque-
llos donde el público puede 
ver a un determinado juga-
dor sólo una vez al año); ne-
cesidad de asegurar que, si 
un jugador descansa, esté 
presente en ese juego y visi-
ble para los fanáticos. 
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ANDRÉS OREÑA P.

Hace unos días, en la NBA de Estados Unidos se dio a conocer una normativa para 
que los jugadores considerados como “estrellas” pasen más minutos en cancha 
cuando no tengan lesiones. En ese mismo país se ha visto, ya en varias ocasiones, que 
el público se va del estadio cuando Lionel Messi deja la formación del Inter Miami. 
En Chile, la programación ha sido un tema este año, pues a causa de los Juegos 
Panamericanos muchas disciplinas han tenido que adaptar sus calendarios. ¿Cómo 
se puede ser flexible y conjugar todos los intereses, de tal manera que no se afecte el 
nivel competitivo ni a sus principales protagonistas? 

La calendarización en el 
deporte: cómo cuidar a sus 
protagonistas y el negocio 

En caso de incumplir con esto, los 
elencos se arriesgan a elevadas mul-
tas, y Adam Silver, comisionado de 
la NBA, mandó un claro mensaje: 
“estas normativas refuerzan el hecho 
de que somos una liga de 82 juegos 
(…) Si eres un jugador sano, se espe-

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y P. Inostroza 
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ble, más ahora, con el inicio de las eli-
minatorias sudamericanas, que le 
implican una recarga física por los 
viajes. 

Dos ejemplos de la relevancia que 
tienen las estrellas en el deporte ac-
tual, y que independiente que se ha-
gan esfuerzos por cuidarlas, el nego-
cio es que siempre estén presentes, 
compitiendo. Hay otras disciplinas, 
como el tenis, donde figuras como 
Novak Djokovic, y antes Roger Fede-
rer, Rafael Nadal o las hermanas Wi-
lliams, podían graduar sus cargas, 
eligiendo qué torneos disputar, aun-
que también su presencia en los 
Grand Slam y M1000 tenía que ga-
rantizarse.  

Por ello, realizar la calendariza-
ción, la programación puede ser 
complicado, sobre todo pensando 
en no pasar a llevar ninguno de los 
principales intereses involucrados. 
¿De qué manera se puede conjugar 
la visión de todos los actores y desa-
rrollar buenos fixtures, que permi-
tan no sobrecargar a los atletas y 
también ir de la mano con lo com-
petitivo y lo económico? 

 
Cuidar la inversión 

Patricio Briones, ex basquetbolis-
ta y actual técnico, dijo que “esto 
ocurre por la calendarización de 
eventos de nivel elite, como lo son 
Panamericanos, Juegos Olímpicos, 
mundiales, versus las competen-
cias domésticas. Lamentablemen-
te, en Chile no tenemos estrellas, sí 
deportistas de mucho nivel que re-
quieren de cierto nivel de descanso. 
En ese sentido, nuestra liga no ofre-
ce una recurrencia que haga que 
los jugadores más importantes ten-
gan que descansar en medio de una 
competencia. Acá se juegan 50, 60 
partidos al año por temporada, qui-
zás un poquito más. Pero cuando 
hablas de torneos de primer orden, 
NBA, ligas europeas, hay que cuidar 
la inversión, hay que entender que 
esto es un negocio y muchos de es-
tos jugadores son los que le brindan 
a la franquicia o equipo los réditos 
para generar más negocios. Por eso, 
se les cuida, cada cierto tiempo los 
van guardando por decirlo así, y no 
juegan encuentros que pueden aso-
mar como intrascendentes”. 

Además, señaló que “cuando hay 
calendarizaciones internacionales 
como pasó hace poco con el mun-
dial o algún otro compromiso con la 
selección, en cómo regulas para que 
un jugador no se sobrecargue, y eso 
depende de cómo desempeñe su 
función. Hay prioridades. En un 
equipo, por lo general tienes estre-
llas, jugadores de reparto y otros 
´de planta’. Ten la seguridad que a 
las estrellas se les trata con algodo-
nes, pues una sobreexigencia puede 
pasar a lesión y eso es plata en con-
tra, es así. Hay intereses de patroci-
nadores igual que pesan, de auspi-
ciadores, y también el interés del 

que jugar torneo nacional, Copa 
Chile y Copa Libertadores. Y salía-
mos a ganar los tres. A eso hay que 
sumar los seleccionados chilenos. 
Acá no había ningún club que juga-
ra tanto y viajara tanto como Co-
breloa y nos tocaba distancias más 
largas que el resto. Fueron años se-
guidos a ese ritmo y nadie se que-
jaba. Esa es una mala costumbre de 
hoy, que a mí se me hace raro cuan-
do escucho de dosificar o de cuidar 
jugadores. El deportista que traba-
ja bien, descansa como correspon-
de y se alimenta de buena manera 
siempre está para jugar”.  

En ese sentido, añadió que “en Co-
breloa nadie descansaba por ser fi-
gura o pensando en el partido de 
más adelante. Don Vicente (Canta-
tore) movía piezas solo si alguien 
estaba golpeado o derechamente 
lesionado. Y eso que antes eran me-
nos cambios que ahora, había me-
nos tecnología para cuidarte y no te-
níamos más de 20 días de vacacio-
nes. Yo jugué hasta bien mayor y no 
fui el único. Más allá de cómo al-
guien maneja tus cargas, pasa por ti 
mismo. Por tu cuidado”. 

 
Difícil planificar 

La atleta Margarita Masías co-
mentó que “yo no sé cómo funcio-
nan otros deportes a nivel nacional 
pero al menos en atletismo me ha to-
cado muy difícil planificar el año en 
cuanto a fechas ya que la Federación 
Atlética se caracteriza por entregar 
un calendario con muy poca antici-
pación de los eventos a los cuales 
uno quiere apuntar y muchas veces 
han cambiado algo justo estando 
encima del evento. Es algo que cla-
ramente se puede y debe mejorar, 
por lo que uno tiene que planificar 
un estimativo o simplemente buscar 
competencias en el extranjero”. 

Además, señaló que “toca muy se-
guido cambiar la fecha o estar muy 
atenta al campeonato, eso frustra un 
poco por lo que es mejor buscar op-
ciones en el extranjero, lo cual he he-
cho varias veces y con recursos pro-
pios. Por suerte esto es pocas veces 
al año ya que las distancias de fon-
do que corro, por ser tan agotadoras 
y de larga planificación, te permite 
correr al cien aproximadamente 2 
veces al año, en mi caso”. 

La atleta destacó también que 
“claramente era distinto cuando co-
mencé, ya que a nivel universitario 
había más competencias, lo cual ha-
cía entretenido participar y uno tra-
taba de asistir a la mayoría para re-
presentar en mi caso a la Universi-
dad de Concepción. Ahora uno 
busca mejor rendimiento y superar 
marcas personales o clasificaciones 
a grandes eventos, por lo que se 
compite menos y se entrena más 
para pruebas específicas”. 

qué íbamos a hacer, muy relajado, 
sin demasiada exigencia. Y el entre-
namiento era jugar, pasar el máximo 
tiempo en la duela. Y te digo la ver-
dad, yo no lo sentí, a pesar que esta-
ba en un buen momento, pude ren-
dir, no me lesioné. Eso igual pasó 
porque teníamos a gente que se 
preocupaba de ti todo el rato: kine-
siólogo, masajista, fisioterapeuta. Y 
no sólo el foco era la preparación fí-
sica, sino también la alimentación, 
procuraban que tuviéramos los des-
cansos necesarios…Nos apagaban 
la luz o la tele a cierta hora (ríe). 
Uno se da cuenta que así funciona 
cuando hay más carga, no se dejan 
detalles al azar”. 

Raúl Umaña, entrenador de ba-
lonmano del programa Promesas 
Chile, señaló que “en nuestro de-
porte mientras más partidos se pue-
dan tener de forma sistemática, no 
jugar cada 15 o 30 días, sino todas las 
semanas, es mejor. El ideal son 35, 40 
partidos en una temporada. Hoy en 
día se trata de lograr, en el club a tra-
vés de la participación en diferentes 
torneos y subiendo a chicos de ca-
tegoría en algunos casos”. 

Al respecto, agregó que “no creo 
que sea necesario ir cuidando a los 
mejores jugadores para darles pau-
sas y recuperación, eso va todo en-
marcado en la planificación del tra-

bajo físico. Con una buena labor en 
ese sentido, se puede sostener sin 
mayor problema, a excepción que 
tengan alguna lesión o molestia, 
donde sí es conveniente cuidarlos 
para que esas dolencias se recupe-
ren bien o no se agraven, según co-
rresponda”.  

Sobre los Panamericanos y su in-
fluencia en la calendarización del 
deporte nacional, Umaña afirmó 
que “en el balonmano, más que en el 
desarrollo de la competencia, se ha 
visto un poco afectado por la utili-
zación de recintos que tienen que 
ser preparatorios para los Juegos, y 
por eso algunos torneos se han ade-
lantado o bien terminarán poste-
rior a los Panamericanos. La influen-
cia es más positiva que negativa, los 
recintos quedarán en mejores con-
diciones, remodelados algunos, lo 
malo que todo queda en Santiago, 
pero entendemos que la competen-
cia es así, se centraliza en la ciudad 
donde claramente la capacidad lo-
gística es mayor”. 

 
Mala costumbre 

Víctor Merello, ex jugador de Co-
breloa, Lota Schwager y la selección 
chilena, aseguró que “en mis tiem-
pos el calendario era tan largo 
como ahora, al menos para noso-
tros, que con Cobreloa teníamos 

FOTO: FACEBOOK INTER MIAMI F.C.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LIONEL MESSI revolucionó el 
fútbol de Estados Unidos con 
su llegada. Incluso, es habitual 
que mucho público se vaya del 
estadio cuando es reemplazado 
en algún partido. 
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propio atleta de mantenerse el ma-
yor tiempo posible en un alto nivel, 
alargar su vida útil”. 

Briones también contó una expe-
riencia propia, donde se demuestra 
lo clave que resulta el entorno de un 
deportista para su buen desempeño 
en la cancha. 

“En el basket, lo adecuado es que 
un jugador no dispute más de dos 
encuentros por semana, pero eso a 
veces se pasa. Ahí parten los proble-
mas, cuando hay un tercer duelo, lo 
que se ve mucho en Europa o en la 
NBA, donde incluso pueden ser has-
ta cuatro. Yo tuve la suerte de vivir 
un proceso de ese estilo, donde eran 
cuatro partidos a la semana, y los 
programas de entrenamiento eran 
cortísimos. La preparación física o 
la proyección para jugar la tempo-
rada era previa, la pretemporada 
era cotota y durante la campaña 
eran repasos”.  

En esa línea, agregó que “una vez 
a la semana nos juntábamos en la 
cancha a repasar, a hacer el scouting, 
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La ilusión en Huachipato va en alza: 
“Estamos para pelear grandes cosas” 

Fue el gran ganador de la fecha. 
Tras la abultada goleada 6-0 de 
Colo Colo sobre Cobresal la tarde 
del sábado, Huachipato saltó a la 
cancha del Sausalito a enfrentar a 
Everton y lo venció 2-1 en un duro 
encuentro.  

Los dos goles del acero fueron 
obra de Maximiliano Rodríguez, 
igualando parcialmente Sebastián 
Sáez para el local. Fue el artillero de 
la usina quien tras el gran triunfo 
expresó que “necesitábamos este 

resultado y gracias a Dios se pudo 
dar. Vamos paso a paso, escalando 
cada semana. Feliz por los goles 
que salieron. Hemos fortalecido y 
creado un gran grupo, trabajando 
día a día con convicción. Estamos 
para pelear cosas”. 

También muy contento por la 
victoria estaba el técnico Gustavo 
Álvarez, quien sostuvo tras el 2-1 a 
Everton que “se hizo un partido 
muy intenso, de ida y vuelta en el 
primer tiempo. En el segundo hubo 

menos claridad, pero la intensidad 
fue la misma”, agregando sobre la 
recta final del torneo que “estamos 
en los últimos escalones, pero no 
por eso hay que saltarlos. Hay que 
seguir yendo de a uno. Sabemos 
muy bien lo que queremos y para 
eso trabajamos desde el primer día.  
Seguiremos igual, convencidos en 
ganar cada partido desde que nos 
toque”. 

Huachipato es sublíder a sólo 3 
unidades de Cobresal y se ilusiona.

FOTO: HUACHIPATO F.C.

H
ace rato no mostraba 
un nivel tan bajo. En 
un pálido partido, 
Concepción no pasó 
del 0-0 ante Linares 

en el Ester Roa.   
El León no fue ese equipo lleno 

de vértigo y explosivo por las ban-
das. Linares se agrupó en su área, 
cerró espacios y le hizo difícil la 
tarea a los lilas, que no tuvieron 
ocasiones de gol en el primer tiem-
po y menos la visita. Un centro de 
Espínola al 6’ que no conectó Var-
gas, remates de Lopes al 31’ y 33’ e 
inofensivos tiros de Linares marca-
ron la tónica de los 45’ iniciales. 

Un silencio incómodo y nervios 
habían en el Ester Roa, con mur-
mullos y reclamos de los hinchas li-
las cada vez que la pelota iba hacia 
atrás. Y así partieron las impreci-
siones de un Deportes Concepción 
que estaba volcado e instalado en 
el área contraria, pero que no tenía 
ideas ni generaba peligro. Celso y 
Manosalva, cada uno en su arco, 
eran meros espectadores del due-
lo. Si el primer tiempo no había 
sido bueno para el León, la etapa fi-
nal derechamente era mala.  

Lovrincevich decidió el ingreso 
de Tello al 60’, quien de inmediato 
aportó frescura y tras un centro 
suyo, Espínola tuvo la más clara 
para Concepción con un potente 
remate que sacó Latorre. Linares 
respondió con un ajustado tiro de 
Álex Díaz que casi se cuela en el 
poste izquierdo de Manosalva y el 
propio volante casi enmudece al 
estadio con un tiro libre al 74’ que 
impactó la parte posterior de la 
red dejando parado al arquero.  

El partido estaba abierto. Con-
cepción se notó lento y dormido, 
pareciéndose más al equipo de la 
primera rueda que al de la enorme 
remontada bajo el mando de Lo-
vrincevich. El hincha lo hizo saber 
con quejas constantes y pifias des-
de la galería. Linares pudo dar el 
golpe con un cabezazo de Escobar 

Dejó ir una gran chance con 
un empate para el olvido 

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN

En un bajísimo partido, Deportes Concepción igualó sin goles ante Linares. Un 
triunfo le bastaba al “León” para asegurar la permanencia, pero el equipo fue lento, 
predecible e impreciso. Restan tres duelos para el fin del campeonato. 
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TERCER PARTIDO EN LÍNEA SIN GANAR

GOLES

0

Manosalva 
Fernández 
Rigazzi 
Zambrano 
Espínola 
Torres 
Flores 
Lopes 
Fredes 
Pinilla 
Vargas

LINARES

FORMACIONES

Lovrincevich

DT

45’ Guerreño 
por Fredes 
60’ Tello 
por Lopes 
86’ Valenzuela 
por Pinilla

Zambrano, Tello

CONCEPCIÓN

0

Castillo 
Suazo 
Pastene 
Latorre 
Barrios 
Oyarzo 
Ríos 
Díaz 
Campos 
Escobar 
Vallejos

Lobos

DT

45’ Pontoni 
por Campos 
81’ Campillay 
por Díaz 
81’ Martínez 
por Vallejos 
88’ Gomara 
por Escobar 
90+5’ Saldaña 
por Oyarzo

Ríos, Oyarzo, Castillo

Estadio: Ester Roa 
Público: 4101 espectadores 
Árbitro: Francisco Soriano

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
al 79’ que infló la red, pero el juez 
asistente levantó su bandera y 
anuló la conquista por offside. So-
bre el cierre, al 89’, Oyarzo rema-
tó con potencia en plena medialu-
na del área y estuvo muy cerca de 

marcar el primero. Sorpresa lila y 
enorme impotencia de ver como 
una clara chance para mantener la 
categoría se les escapaba de las 
manos. 

Fue 0-0 en Collao en uno de los 

partidos más bajos de este período. 
Al León le restan tres “finales” para 
asegurar la permanencia. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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JOSÉ MIGUEL CAYUL, FIGURA DEL HANDBOL AURICIELO

N
o había otro cami-
no, imposible esca-
par a su destino. 
Con padres profe-
sores de Educación 

Física,  el deporte era una cues-
tión ineludible para José Miguel 
Cayul que, a sus cortos 23 años, 
acumula historias en torno a las 
competencias. 

Estudiante de tercer año de 
Odontología de la Universidad de 
Concepción, su aporte resultó fun-
damental en uno de los últimos 
grandes hitos deportivos de su 
casa de estudios, con la conquis-
ta del  campeonato nacional uni-
versitario de balonmano Fenaude 
2023. Un título que la UdeC no lo-
graba hacía más de dos décadas y 
que un grupo de jóvenes talentos 
al mando del entrenador, Alexie 
Aeloiza, fue capaz de traer de vuel-
ta al Campanil.  

En ese grupo destacó el aporte 
de este imperialino de nacimien-
to y penquista por adopción, que 
se matriculó con 39 anotaciones 
en la gran final nacional disputa-
da en Santiago, erigiéndose como 
exclusivo goleador del certamen. 

Felicidad para él, orgullo para su 
madre, quien fuera una destacada 
seleccionada nacional y figura 
universitaria en la Ufro de Temu-
co. Fue ella quien lo inició en la es-
pecialidad, que abrazó con pa-
sión luego de haber practicado 
fútbol y básquetbol. Por fin había 
hallado la intensidad que busca-
ba en el deporte, esa  “electrici-
dad”, como él llama. 

“Lo que más me gustó del 
handbol fue que es un deporte de 
ida y vuelta, en el que no tienes 
mucho descanso ya que debes ata-
car y defender. Por ejemplo, cuan-
do jugaba fútbol, yo era defensa y 
una vez que la pelota estaba de 
mediocampo para arriba, queda-
ba parado. En cambio, en el 
handbol, tienes la pelota todo el 
rato, más en mi posición de prime-
ra línea donde hago de lateral o 
central por izquierda o derecha. 
Soy como ‘eléctrico’ para jugar, 
por eso me gustó, aparte del tema 
de saltar y mantenerte en el aire 
antes de lanzar”, recuerda sobre 
su acercamiento a la especialidad. 

 
En cancha por nuevas metas 

 De pequeño que la competen-
cia  se hizo una rutina para José 
Miguel. En la educación primaria 
jugó dos nacionales escolares de 
balonmano, uno con su colegio 
San Francisco de Asís, de Angol, en 
2013. Y al año siguiente, como re-
fuerzo de la comuna de Freire, con 
quien obtuvo el subcampeonato. 

Estando en la enseñanza media 

El “eléctrico” que 
con sus goles trajo  
la copa a la UdeC
El estudiante de tercer año de Odontología de la U. de 
Concepción, respira el balonmano, valorada herencia de su 
madre. Goleador del equipo que este año consiguió el título 
nacional universitario, espera volver a encabezar a su 
selección rumbo al bicampeonato. 

FOTO: INSTAGRAM ODONTOUDEC

tuvo sus primeros acercamientos 
con la Universidad de Concep-
ción, con cuya selección tuvo la 
oportunidad de entrenar. 

“El ‘profe’  Alexie ya conocía a mi 
mamá, y a nosotros con mi herma-
no desde chicos. Para el clasifica-
torio a unos juegos deportivos 
vine a entrenar acompañando a 
un amigo, y ahí él nos dijo que cui-
dáramos las notas porque la uni-
versidad tenía ingresos especiales 
y becas. Así es que desde segundo 
medio que me estaban sondean-
do”, asegura. 

De ahí que su integración al 
equipo, cuando ingresó a la uni-
versidad, no fuera nada traumáti-
co, pese a que llegaba a un equipo 
estelar, con varios años consecu-
tivos invicto en el torneo Adesup. 
“Siempre es difícil entrar a un equi-
po nuevo, pero no se me hizo tan 
complejo porque la mayoría de 
los jugadores eran amigos, ellos 
me dieron toda la confianza”, dice. 

Corría el 2019 y la UdeC venía 
de ser cuarto en el nacional Fenau-
de, por lo que el gran objetivo era 
el título. A eso se abocaron du-
rante la pandemia, entrenando 
duro, y el premio lo tuvieron este 
año cuando por fin levantaron la 
copa.  

“ Fue el mejor día de mi vida, 
algo que empezamos a preparar 
a los dos días de haber perdido en 
semifinales del año pasado. Por 
eso, cuando lo concretamos, fue 
increíble, imposible describirlo 
con palabras. Siento que cumplí 
en ese nacional, según la planifi-
cación del ‘profe’ hicimos lo que 
teníamos qué hacer cada uno, 
una planificación perfecta por lo 
que la mitad del título es suyo”, 
comenta.  

Hoy, junto con ser parte del pro-
yecto Team UdeC en una labor 
con la Unidad de Deportes que 
busca la difusión de las seleccio-
nes universitarias, ya trabaja jun-
to al resto del equipo de balon-
mano en pos de una nueva meta: 
el ‘bi’.  

“La meta es ir por el bicampeo-
nato, tuvimos un mes des descan-
so y el lunes ya volvemos con todo 
a entrenar, tratando de buscar di-
fusión para reclutar nuevos de-
portistas para el otro año y así for-
talecer al equipo. Iremos con todo 
a defender el título. Trataremos 
de hacer una buena planificación, 
motivando a los más chicos que 
son parte de este proceso. Junto a 
los 16 que fuimos al nacional, hay 
otros 25 alumnos que estuvieron 
todo el año aportando al equipo, 
el título también es suyo y quere-
mos que sigan comprometidos”, 
sentencia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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B
astante cortado 
ha sido el comien-
zo del segundo 
semestre en el de-
porte universita-

rio. Primero porque los rece-
sos tras la primera parte del 
año académico no son iguales 
en todas las instituciones y se-
gundo porque en las recientes 
Fiestas Patrias algunas casas 
de estudio dieron la semana 
completa libre, por lo que no 
hubo programación. 

Al revisar el actual estado 
de las disciplinas colectivas, el 
dominio de la UdeC es notorio, 
pues encabeza las tablas de 
posiciones en cinco de las ocho 
competencias. Una de ellas es 
el vóleibol femenino, que des-
de el 1 de octubre tendrá su 
nacional en la Casa del Depor-
te, donde el Campanil buscará 
al menos repetir la buena ac-
tuación de la pasada tempora-
da, donde fue segundo. 

Las auricielo serán parte 

Debido a las Fiestas 
Patrias no hubo 
programación en la 
última semana, y 
en las disciplinas 
colectivas, y de 
momento la UdeC 
domina en la 
mayoría. Y 
justamente el 
Campanil se 
prepara para ser 
anfitrión del 
nacional de 
vóleibol femenino, 
que partirá el 1 de 
octubre. 

FOTO: MARCOS MALDONADO
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Así va Adesup mientras hay otro 
nacional a la vista en Concepción 

FÚTBOL MASCULINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UBB 10 22

2 UST 10 21

3 USS 10 20

4 UDEC 10 17

5  UDLA 10 17

6  UCSC 10 16

7  UNAB 10 15

8 UDD 10 11

9 IPUG 9 8

10 USM 10 4

11  DUOC UC 9 1

VÓLEIBOL MASCULINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UDEC 10 30

2 UCSC 10 27

3 UDD 10 24

4 UBB 10 20

5  UNAB 10 19

6  UDLA 10 14

7  USS 10 9

8 USM 10 9

9 UST 10 9

10 DUOC UC 10 4

11  IPUG 10 0

BÁSQUETBOL MASCULINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UDEC 10 20

2 UNAB 10 19

3 UCSC 10 18

4 UDLA 10 16

5  UBB 10 16

6  USS 10 15

7  UST 10 13

8 UDD 10 13

9 IPUG 10 13

10 USM 9 10

11  DUOC UC 9 9

BÁLONMANO MASCULINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UDEC 4 7

2 UBB 4 6

3 UCSC 4 5

4 UNAB 4 2

5 USS 4 0

VÓLEIBOL FEMENINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UDEC 6 18

2 UNAB 7 18

3 UCSC 7 15

4 USS 7 12

5  UDD 7 6

6  UBB 7 1

7 DUOC UC 7 0

BÁSQUETBOL FEMENINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UDEC 6 12

2 UNAB 6 11

3 UCSC 6 10

4 USS 6 8

5  UBB 6 7

6  UDD 6 6

BÁLONMANO FEMENINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UNAB 3 6

2 UDEC 3 4

3 USS 3 2

4 UCSC 3 0

FÚTBOL FEMENINO

N° EQUIPOS PJ PTS

1 UCSC 6 18

2 USS 6 15

3 UDEC 6 9

4 UBB 5 6

5  UNAB 5 3

6  DUOC UC 6  -1

EN 2022, el elenco femenino  de vóleibol UdeC fue segundo en el nacional universitario, en Temuco. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Remate 6 Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 1409, 2 piso, rematará 
el 11 de octubre de 2023, a las 12:00 horas, por videoconferencia 
mediante plataforma Zoom los derechos de aprovechamiento de 
aguas consistentes en 5 regadores 27 centésimas, que extrae sus 
aguas del Canal Zañartu, de la Asociación de Canalistas de Monte 
Águila, comuna de Cabrero; Provincia de Bío Bío, Región del Bío 
Bío. El título se encuentra inscrito a fojas 24 número 20 del Registro 
de Propiedad de Aguas del Conservador de Bienes Raíces de 
Cabrero de 2006. Mínimo para posturas $17.330.811. Todo postor 
deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la eventual 
suscripción de la correspondiente acta de remate, y, además, deberá 
disponer de los elementos tecnológicos y de conexión necesarios 
para participar. Los postores deberán rendir caución mediante una 
de las formas que se señalan a continuación: 1) Mediante vale vista 
a la orden del tribunal, en el que debe constar el nombre del tomador 
del mismo, el que deberá ser entregado en la Secretaría del tribunal 
hasta las 13:00 horas del día anterior a la fecha fijada para el remate, 
debiendo acompañarse, además, fotocopia de la cédula de identidad 
del tomador, en el caso que sea una persona natural, a fin de dar 
cumplimiento a lo dispuesto por el inciso 5 del artículo 29 de la Ley 
21.389 bajo apercibimiento de no ser admitido para participar en 
el remate como postor. Los interesados deben acompañar copia legible 
de la garantía al correo electrónico jcsantiago6@pjud.cl, hasta las 
13:00 horas del día anterior a la fecha fijada para el remate. 2) 
Mediante cupón de pago en el Banco del Estado de Chile, 
correspondiente al Poder Judicial, por el 10% del mínimo el que deberá 
ser acompañado a la causa para calificar su suficiencia, a más tardar 
el día hábil anterior a la subasta, hasta las 13:00 hrs., por medio de 
la respectiva presentación a través de la OJV. En ambos casos, sea 
mediante comparecencia personal, o a través de un escrito, todos 
los postores deberán designar una casilla de correo electrónico 
para efectos de remitirles la invitación respectiva para participar en 
el remate, además de un número telefónico en donde pueda ser 
contactado. Demás bases y antecedentes autos rol C 20266-2018 
caratulados «Multiaval S.A.G.R. con Amin». La secretaria.

del grupo 4, junto a  la Univer-
sidad de La Frontera, la Uni-
versidad Andrés Bello (sede 
Concepción) y la Universidad 
de Antofagasta. Su técnico, 
Juan Ignacio Armoa, se refirió 
a este desafío. 

“Nuestras selecciones, des-
de que terminó el receso de 
invierno retomamos las prác-
ticas de manera normal y aho-
ra vino este paro por Fiestas 
Patrias. Pero estamos bien, 
enfocados con ambos plan-
teles para un semestre carga-
do de competencias, y con an-
sias de representar a la UdeC”, 
dijo.  

Además, dijo que “las chi-
cas están motivadas, nuestra 
idea es hacer un buen papel y 
ojalá poder repetir el logro 
que obtuvimos el año pasa-
do, donde nos metimos en la 
final y terminamos segundos. 
Vamos en busca de eso, las 
chicas están muy concentra-
das, entrenándose cuatro, cin-
co veces por semana para lo-
grar este objetivo”. 

¿Ser local es una presión 
extra o favorece? Armoa ase-
guró que “presión extra sería 
que nos estén evaluando. 
Creo que es un condimento 
positivo, que si bien puede 
llegar a tornarse un tanto 
fuerte en términos de presión 
pienso que debería favorecer-
nos, ayudarnos a hacer un 
buen papel, mejor del que 
tendríamos si no estuviéra-
mos en casa. La comodidad 
de ser local es única, sólo un 
equipo la tiene y ahora nos 
toca a nosotros, y trataremos 
de capitalizar esa localía de la 
mejor manera, aprovechando 
el apoyo que tendremos del 
público”. 

 
En rodaje 

Javier Villarroel, jefe de De-
portes de la Ucsc y entrenador 
del equipo de fútbol femenino 
de la casa de estudios, señaló 
sobre la actualidad de las 
competencias que “hasta el 
momento las actividades no 
se han desarrollado al 100%. 
Solamente hay algunos de-
portes en funcionamiento ac-
tualmente, como el fútbol y 
el básquetbol femeninos, que 
son los únicos con fixture pro-
gramados para el segundo se-
mestre. Todos los otros de-
portes, balonmano, fútbol y 
el voley masculino no está 
programado aún, principal-
mente por la semana del 18, 
que varias universidades tu-
vieron receso completo, noso-
tros no, y por eso se ha apla-
zado todo”. 

Al respecto, agregó que 

considerada la pausa por los 
Panamericanos y las activi-
dades que habrá en la zona”. 

Más allá de eso, destacó 
que están tratando de pactar 
amistosos para mantenerse 
en ritmo. “Sí, se solicitó a to-
dos los técnicos que mantu-
vieran activas las selecciones, 
no se ha detenido nada. Se 
están generando instancias 
para jugar con clubes, equi-
pos similares y mantenerse 
en ritmo”. 

Villarroel igual se refirió al 
nacional universitario de vo-
ley femenino, donde la Ucsc 
formará parte del grupo 3 jun-
to a la Pontificia Universidad 
Católica de Chile, Universi-
dad Andrés Bello (sede Viña 
del Mar) y la Universidad Ar-
turo Prat de Iquique. 

“Queda poco para ese tor-
neo, las niñas no han parado, 
la semana del 18 igual se man-
tuvieron entrenando y ade-
más muchas son parte de clu-
bes de la zona. Se han prepa-
rado mucho y esperamos que 
nos pueda ir bien, tener el me-
jor resultado posible”. 

“además, hubo un par de fe-
chas que se reprogramaron 
finalmente por temas de cli-
ma y otros, y por todo esto se 
ha atrasado un poquito el ini-
cio del segundo semestre. Es-
peramos que se pueda reto-
mar bien a contar de la próxi-
ma semana”. 

Villarroel también destacó 
que los nacionales influyen 

en la calendarización regio-
nal. Sin dudas es un factor. 
Además, como zona sur esta-
mos en constante comunica-
ción con los demás colegas y 
darle todas las facilidades a 
quienes nos representan 
como Biobío en estos even-
tos. Particularmente, como 
Ucsc vamos a tres naciona-
les: voley damas y varones y 

FOTO: INSTAGRAM FUTBOLFEMENINOUCSC
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EN EL FÚTBOL FEMENINO, la Ucsc ha realizado una gran temporada y también representará a la Región en el nacional, que 
se jugará en noviembre. 

fútbol femenino, y en esos pe-
riodos se nos están dando fa-
cilidades para reprogramar 
los encuentros que nos toque 
por Adesup. También está 
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Santoral: Aurelia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS
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SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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MIÉRCOLES

5/13
JUEVES
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand  
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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Un gigante portuario 
en el Pacífico Sur

La Región del Biobío se ha consolidado como uno de los epicentros 
de desarrollo y comercio en Chile, gracias a su robusto sistema 
portuario compuesto por siete terminales marítimos de clase 
mundial. Desde la infraestructura de vanguardia hasta la 
especialización en diversos sectores, esta región es un motor clave 
para la economía del país.

L
a Región del Biobío, con su 
crecimiento sostenido y pro-
yección en alza, se ha conver-
tido en uno de los destinos 
más atractivos para la inver-

sión y el desarrollo industrial en Chile. 
Su infraestructura portuaria juega un 
papel fundamental en esta transforma-
ción, al permitir transferencias de car-
ga de importación y exportación a 
gran escala y abrir oportunidades para 
nuevos negocios. 

Un componente crucial en este éxi-
to es la inversión en infraestructura 
vial, destacando la mejora de rutas 
como Itata, de la Madera, de los Con-
quistadores, la Ruta 160 y la Autopista 

Concepción Cabrero. Estas carreteras 
conectan estratégicamente los sitios 
clave de la zona con las operaciones 

comerciales y logísticas portuarias. 
El sistema portuario de la Región del 

Biobío es el más grande y diversifica-
do del país, compuesto por siete ter-
minales marítimos comerciales en el sur 
del Pacífico: San Vicente, Talcahuano, 
Lirquén y Coronel, que se especializan 
en carga general, y Jureles y Puchoco, 
que se dedican a sectores específicos. 

Estos puertos han respondido a la 
creciente demanda y a las necesidades 
de sus clientes al desarrollar un Siste-
ma Logístico de Comercio Exterior. 
Este sistema agiliza el proceso expor-
tador al permitir la verificación en línea 
de documentos administrativos, lo que 
reduce los tiempos de espera en ante-
puertos, los costos y los recursos inver-
tidos. Esta eficiencia es especialmen-
te valiosa para las empresas exporta-
doras y sus clientes, ya que resalta la 
calidad y frescura de productos como 
la celulosa, el papel y otros productos 
forestales, que constituyen cerca del 
70% de los envíos de la región. 

Otros sectores importantes incluyen 
productos pesqueros, mineros y agro-
pecuarios. En este último, el Centro de 
Inspección de Fruta hacia Estados Uni-
dos, ubicado en Cabrero y administra-
do por el Servicio Agrícola y Ganade-
ro (SAG) y el Departamento de Agricul-
tura de EE. UU., ha desempeñado un 
papel esencial al mejorar las capacida-
des agrícolas y frutícolas de la región 
y potenciar la actividad portuaria. 

El sistema portuario de la región ha 
destacado por su competitividad y su 
capacidad de especializarse en fun-
ción de las ventajas naturales y las ne-
cesidades de sus clientes. La automa-
tización en las operaciones portuarias 
y la colaboración entre los terminales 
y las empresas privadas en la Mesa de 
Trabajo Público Privada para el Desa-
rrollo del Comercio Exterior han impul-
sado aún más este éxito. 

Además de los terminales de uso 
público, la región alberga tres puertos 
industriales privados: Terminal Maríti-
mo CAP y Terminal Petrolero en bahía 
San Vicente, y Terminal Oxiquim en 
Coronel, que también desempeñan un 
papel clave en el comercio y el desa-
rrollo económico de la zona. 

La Región del Biobío se destaca 
como un gigante portuario en el Pací-
fico Sur, respaldado por su infraestruc-
tura de primera clase, su diversificación 
en sectores clave y su compromiso con 
la eficiencia y la innovación en el co-
mercio exterior. Su papel central en la 
economía chilena solo promete crecer 
en los años venideros.
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“Porque amamos y conocemos
la Logística y su cadena de
suministros, te invitamos a
embarcar con nosotros!”
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Puertos del Biobío: Un éxito 
competitivo en la economía chilena

E
l desempeño logístico de la Re-
gión del Biobío pone de relieve la 
destacada posición de los  puer-
tos como protagonistas en el es-
cenario de la transferencia de car-

ga en Chile.  
“La Región del Biobío es muy competi-

tiva”, Cristian Wulf, gerente general de 
Puertos de Talcahuano. “Tiene 11 termina-
les marítimos y es la principal puerta de en-
trada y salida para la macrozona centro 

también ha sido un factor determinante 
para su éxito. El puerto de San Vicente, en 
particular, ha implementado grúas STS de 
última generación, lo que ha mejorado sig-
nificativamente la eficiencia en la transferen-
cia de contenedores. 

Además de la infraestructura física, Wulf 
resalta la importancia de la transformación 
digital en el sector portuario. El puerto de 
San Vicente ha liderado este aspecto con su 
plataforma de agendamiento online Con-
tainer Express, lo que ha mejorado la coor-
dinación y la transparencia en las operacio-
nes portuarias. 

En el horizonte, la conexión del Puerto de 
San Vicente con la Ruta Interportuaria pro-
mete mejorar aún más la eficiencia y la se-
guridad en el transporte de carga, una ini-
ciativa que Wulf considera crucial para el fu-
turo de la región. 

En resumen, Cristian Wulf considera que 
los puertos de la Región del Biobío, espe-
cialmente San Vicente y Talcahuano, son 
líderes indiscutibles en la competencia 
portuaria chilena, gracias a su ubicación es-
tratégica, infraestructura moderna, diver-
sificación de carga y enfoque en la inno-
vación. Estas cualidades los posicionan 
como ejemplos a seguir en el ámbito de 
la transferencia de carga en el país.

Los puertos de la Región del 
Biobío, gracias a su ubicación 
estratégica, versatilidad e 
implementación, evidencian un 
alto nivel de eficiencia en la 
transferencia de carga. 

sur”, añade. Estos números respaldan la re-
levancia de la región en el panorama por-
tuario chileno. 

Una de las ventajas clave destacadas por 
Wulf es la ubicación estratégica de los puer-
tos de San Vicente y Talcahuano en bahías 
protegidas, lo que les brinda una mayor 

continuidad operacional frente a condicio-
nes climáticas adversas. Además, estos 
puertos son conocidos por su versatilidad, 
siendo capaces de manejar una amplia 
gama de tipos de carga, desde proyectos 
y graneles hasta automóviles y frutas. 

La inversión en infraestructura moderna 
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El 8 de septiembre, el buque tan-
que Alcyone T fue el primero en arri-
bar a la gira al Puerto de San Vicen-
te empleando la Ventanilla Única Ma-
rítima (Vumar). Herramienta del 
Ministerio de Transportes y Teleco-
municaciones (MTT) que digitaliza 
los trámites de recalada, permanen-
cia y zarpe de naves, y cuya marcha 
blanca nacional se realiza en la Re-
gión del Biobío. 

“Se levantaron observaciones, las 
cuales están siendo atendidas, de 
tal forma de asegurar que el 1 de 
enero del 2024 la Vumar esté opera-
tiva y en producción de manera gra-
dual, dando cumplimiento al manda-
to de la Organización Marítima Inter-
nacional”, explica Jimmy Schlegel, 
Analista del Departamento Maríti-
mo, Fluvial y Lacustre del MTT. 

Cristian Wulf, Gerente General de 
la empresa estatal Puertos de Talca-
huano, dice que “las pruebas son li-

La plataforma digital del Ministerio de Transportes y 
Telecomunicaciones se somete a pruebas piloto en la Región del 
Biobío en conjunto con la empresa estatal, Autoridad Marítima, 
servicios públicos y agencias de nave.

Puertos de Talcahuano apoya marcha 
blanca de Ventanilla Única Marítima

PubliReportaje

deradas por el Programa de Desarro-
llo Logístico del MTT, con apoyo de 
la Autoridad Marítima, servicios pú-
blicos, agencias de nave y la portua-
ria. Además, en nuestro edificio cor-
porativo se han impartido capacita-
ciones sobre Vumar y monitoreamos 
sus avances en el Comité Portuario 
de Coordinación de Servicios Públi-
cos y la Mesa Técnica Marítima de la 
Comunidad Logística”. 

“Rapidez, accesibilidad, seguridad, 
eficiencia y trazabilidad son algunas 
ventajas que ofrece la Vumar”, agre-
ga el Presidente del Directorio de 
Puertos de Talcahuano, Alejandro Tu-
dela. Ello, pues ahora la documenta-
ción se presentará de forma digital 48 
horas antes de la llegada de la nave, 
las aprobaciones serán virtuales, te-
niendo integración con distintos ser-
vicios. Por último, cada recalada y 
zarpe tendrá un expediente, donde el 
análisis en el tiempo de la información 
permitirá mejorar la gestión. 

La Vumar se lanzó el 25 de agosto 
en el Puerto de San Vicente, conce-
sionado a San Vicente Terminal Inter-
nacional, evento que reunió a más de 
50 actores que el MTT consultó para 
desarrollar la plataforma.

TRAS SU LANZAMIENTO EN SAN VICENTE

Alejandro Tudela, Presidente de Puertos de Talcahuano.

Proyectos de conectividad son 
esenciales para la actividad exportadoraL

a Región del Biobío se posiciona 
como un actor clave en el pano-
rama portuario chileno, y Óscar 
Ferrel, Gobernador Regional (s) y 
Jefe de División Transportes e In-

fraestructura del Biobío, enfatiza la im-
portancia de esta competitividad en un 
mercado cada vez más demandante. En 
sus propias palabras, “la sumatoria de los 
puertos del Biobío supera en desarrollo a 
los puertos de la región de Valparaíso”. 

Un punto destacado es la relevante ac-
tividad exportadora de la región, donde 
productos como papel, celulosa y made-
ra son los principales protagonistas. Sin em-
bargo, el desafío se vislumbra en el hori-
zonte: los puertos de Talcahuano y San Vi-
cente están programados para ser licitados 
en 2029, un año clave que determinará 
quién se hará cargo de estos activos estra-
tégicos. Para garantizar su éxito económi-
co, se hace imperativo realizar inversiones 
en infraestructura de acceso y logística. 

En este contexto, Ferrel destaca dos 
proyectos fundamentales. El primero es el 
“acceso norte ferroviario”, una nueva co-
nexión que busca desviar las cargas que 
provienen del norte, a lo largo de la Ruta 
5, hacia una ruta menos densamente po-
blada, la Ruta del Itata. La idea es estable-

Se ve un futuro brillante para la bahía de Concepción y la Región del Biobío 
como centro logístico y portuario de primer nivel. La clave, según Óscar 
Ferrel, Jefe de División Transportes e Infraestructura del Biobío, radica en una 
sólida agenda de inversiones que mejore la infraestructura ferroviaria, amplíe 
la capacidad vial y proporcione una logística más eficiente para conectar la 
región con la Ruta 5 y Santiago, facilitando así la exportación de productos 
agrícolas de las regiones sexta y séptima hacia destinos internacionales.

cer una línea férrea paralela que conecte 
los centros de producción de celulosa y fru-
tas con el puerto, creando así una logísti-
ca más eficiente y económica. 

El segundo proyecto es la extensión de 
la “Interportuaria” hasta el puerto de Gae-
te, lo que requiere la construcción de un 
viaducto sobre la población Gaete. A pe-
sar de los desafíos que esto conlleva, se 
reconoce su necesidad imperante. 

Ferrel también hace hincapié en la ne-
cesidad de equilibrar la balanza comercial, 

que actualmente está inclinada hacia el 
sector exportador. Se discuten políticas pú-
blicas que permitan aumentar las expor-
taciones, como la creación de un centro de 
homologación de vehículos para facilitar 
su internación en la región. 

El Gobernador Regional (s) plantea la 
idea de crear un “pool de exportadores” 
con un sistema de bodegaje mejorado y 
una logística más eficiente, lo que podría 
consolidar a la Región del Biobío como un 
hub portuario de primer nivel. 

Además, se proponen proyectos de an-
tepuertos con una visión ferroviaria reno-
vada, incluyendo el concepto de “doble 
stacking”, así como la construcción de un 
nuevo puente sobre el Biobío para conec-
tar Coronel con la zona de Lirquén y San 
Vicente. La mejora de la Interportuaria y 
una ruta que conecte con Cabrero e Itata 
también están en la agenda para crear una 
ruta de carga que evite atravesar el perí-
metro urbano de Concepción.

Edición Especial Puertos, Logística y Servicios
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